

Redacción y Administración
Conde de Rins, núm. 12, entresuelo.
Precios de suscripción
Tarragona, trimestre... Ptas. 4'00
España, trimestre... 4'50
Unión postal un año... 36'00
Anuncios y comunicados á precios convencionales.—Pago anticipado.

La Cruz

DIARIO CATÓLICO

COLABORACION

No se insertará ningún artículo sin firma que responda de él.
Los trabajos pueden redactarse indistintamente en el idioma catalán ó en el castellano.
Sin concisión no hay periodismo posible.
No se devuelven los originales aunque no se publiquen.
 Toda la correspondencia al Director.

SECCION RELIGIOSA

SANTOS DEL DIA.—S. Florencio ob. y cf y Sta. Carina mr.
SANTOS DE MAÑANA.—Stos. Severo, Severiano, Carpóforo y Victoriano hermanos mr.

Apostolado de la Oración

INTENCION GENERAL PARA EL MES DE NOVIEMBRE (Aprobada y bendecida por Su Santidad)
El amor verdadero á los difuntos

ORACION COTIDIANA PARA ESTE MES
Oh Jesús mío por medio del Corazón inmaculado de María Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazón.
Os las ofrezco, en especial, para que los cristianos socorran con oraciones y sacrificios á las almas del purgatorio.

RESOLUCION APOSTOLICA
Ganar indulgencias para nuestros parientes y amigos difuntos.

Cultos para hoy

CUARENTA HORAS.—Continúan en la iglesia de Ntra. Sra. y Enseñanza permaneciendo el Señor de manifiesto, por la mañana de ocho á once y por la tarde de cuatro y cuarto á siete.

CORTE DE MARIA

Hoy se hace la visita á Ntra. Sra. de los Dolores, en la Catedral.

Parroquia de la Stma. Trinidad

A las cinco y media de la tarde tendrá lugar todos los días el mes de las almas.

Parroquia de S. Francisco

Durante la Misa de las ocho se practicarán todos los días los ejercicios del mes de las almas.

Iglesia del Sagrado Corazón

Continúa el Novenario de almas, en el que se practican los siguientes cultos: Rosario, canto de motetes por la capilla del Sr. Roig, Novena, sermón por un Rdo. P. de la Compañía de Jesús y respuestas.

Iglesia de San Miguel

Durante la Misa de siete, se practicarán todos los días de noviembre el mes de las almas.

Iglesia del Pío Hospital

Los ejercicios del mes de las almas se practican todos los días durante la Misa de seis y cuarto.

Parroquia de S. Juan Bautista

Primer viernes, á las siete y media, Misa y Comunión general con plática.

Iglesia del Sagrado Corazón

A las siete y media, Misa de Comunión por ser primer viernes de mes.

Iglesia de Ntra. Sra. y Enseñanza

APOSTOLADO DE LA ORACION
A las siete y media, Misa de Comunión con plática.

EL LÍO DE LAS FIRMAS

No sé lo que le va ó lo que le viene al Sr. Soriano en que los ministros, durante el viaje de D. Alfonso, hayan firmado álbuns antes ó después que la servidumbre de palacio ó en montón con ella. Para un diputado republicano, debe de ser esa cosa de tan poca monta, que no le debe importar un ardite. A mí no me ha quitado un punto el sueño el que las tales firmas sean á las de los cortesanos preteridas; porque para que eso me diese alguna suérite de pesadumbre, fuera necesario que me constase que aquellos buenos señores que acompañaban al monarca fuesen de peores antecedentes que los ministros, ó que yo tuviese un vivo interés en velar por la pureza del régimen parlamentario.

Y en realidad, yo no conozco á ninguno de los caballeros aquellos, ni me tuteo con ninguno de ellos, ni he recibido de ninguno una sencilla credencial; pero se me antoja que no debén de ser tan malos cuando la más alta representación del Estado los elige para cargos tan delicados, y para que le ayuden á sortear los riesgos de la política, y para salir en bien de los tropiezos y embarazos que con sus torpezas, debilidades y concupiscencias hacen sufrir los consejeros responsables á la marcha de la nave social.

Bien es verdad que también elige el monarca á los ministros; pero hay en éste punto circunstancias que tienden á coartar más ó menos la regia prerrogativa.

En cambio en la elección de cargos palatinos la corona halla desembarazado el camino, y en consecuencia, hay que suponer que los designados para tales cargos serán personas que

tendrán conciencia de su deber, que sabrán corresponder con lealtad á la regia confianza y que tendrán más conformidad de miras con su amo y señor, á quien todo lo deben, y, en una palabra, que deben de ser gente de bien. En vista de lo que acabo de decir, cualquiera dará por averiguado que yo soy partidario de que los consejeros palatinos firmen álbuns antes que los políticos; pero conste que van engañados en esto, ya que por mí pueden firmar donde quieran, que en todas partes me caen muy bien sus firmas, y no teman que me dé la chifladura de moverles cuestión por esto, ni de promover el más ligero incidente parlamentario: en esto pienso lo mismo que en lo del casamiento de la princesa, pues mientras las turbas indoctas gritaban por las calles, "que no se casen", yo les daba tácitamente mi consentimiento para que hiciesen lo que mejor conviniese á sus aficiones é intereses.

En segundo lugar, creo que no está en lo firme el Sr. Soriano si juzga que eso de las firmas de los ministros afea y rebaja el sistema parlamentario. A buenas horas mangas verdes, podemos decir. Suponer que una cosa tan liviana como esa puede ser mengua para un régimen que tiene en su cargo tantas atrocidades, desventuras y maldanzas, es creer que á un negro le puede tiznar un pedacito de carbón, ó que al mar le pueden mojar algunas gotitas de agua.

No se apure por esa niñería el señor Soriano, y siga en esto, como en otras muchas cosas, mi humilde ejemplo: deje que ruede la bola y que los muertos entierren á sus muertos, y que los ministros firmen donde les parezca, que en todas partes les parecerá bien, mientras no sufra quebranto la norma. Y además, tengo para mí que cuando los ministros firman, con sólo el pensar las excelencias y ventajas que les lleva la firma, se les hace agua la boca, asoman á sos ojos dulces y conmovedoras lágrimas, y no tienen entonces la cabeza para muchas metafísicas y sutilezas, y poco deben pensar muchas veces adonde firman, ó en si van antes ó después de las firmas de la servidumbre de palacio. Quéde-se ese criterio tan estrecho para aquellos que no tienen que firmar otra cosa que la aceptación de alguna letra que de vez en cuando les gira su acreedor; pero los ministros son gente que vive en otras regiones; por lo que ciertos actos suyos no deben amoldarse á la marcha común de los demás; sino, díganme por mi vida: ¿hase visto algún ministro en presidio? Digo todo eso, no para molestar á nadie, sino para tranquilizar al diputado republicano, que anda balleando tres pies al gato. A tiro de ballesta se conoce que poco debén de ocuparle los negocios propios, cuando así le preocupan los ajenos.

BIENVENIDO.

Plausible idea

Prometiámos ayer publicar una serie de artículos para dar á conocer á nuestros lectores el proyecto abrigado actualmente por el Banco de España, y del cual nos dió una acabada idea el celoso director de la sucursal de Tarragona, señor García del Cid. Apenas nos insinuó este señor el objeto por el que fuimos llamados á su despacho, ofreciémosle nuestro pobre, pero entusiasta y desinteresado concurso, por tratarse, según ingenuamente creemos, de obra cuya realización ha de aportar grandes ventajas y beneficios á esta provincia, al servicio de cuyos intereses hemos puesto constantemente y seguiremos poniendo cuanto podemos y valemos. Por los estatutos por que se rige el Banco y por la ley expresa de 13 de mayo último, debe procurar aquel establecimiento de crédito, por cuantos medios sean compatibles con los inte-

reses legítimos que representa, el desarrollo de Sindicatos agrícolas é industriales, facilitándoles al efecto, con el menor interés y molestia posibles, las cantidades que se le pidan debidamente garantizadas.

Al desarrollo de este plan vastísimo de protección á la agricultura é industria patria, tiende una circular que á los directores de los Sucursales acaba de remitir el gobernador del Banco de España, y para el cumplimiento de la cual acaba de pedir el Sr. García del Cid la cooperación de todas las personas de buena voluntad de esta capital y provincia.

La iniciativa de nuestro primer establecimiento de crédito loable es y de todo punto plausible; pero conven-gamos en que poco ó nada podrá hacer en beneficio de los mismos favorecidos, si éstos, no haciéndose cargo desde luego de la importancia de esta obra, no le prestan todo su concurso ó dejan malograrlo como tantos otros proyectos laudables, que en este país no pasan nunca de la categoría de proyectos por la apatía incomprendible de muchos que debieran acogerlos con decidido entusiasmo.

Entra en el plan del Banco de España, primero excitar á la formación de Sindicatos agrícolas é industriales, instituciones de Crédito agrícola y Cajas rurales allí donde no se halle funcionando ningún organismo de esa especie, y favorecerlos por medio de operaciones de crédito fáciles y poco onerosas donde se hallen ya constituidos.

Desde luego salta á la vista la primera ventaja que habría de producir esa inteligencia entre los Sindicatos y el Banco: permitir á los propietarios pequeños y modestos industriales la obtención, mediante un daño que nunca excedería de un 4 por 100 anual, de las cantidades que necesitan y que no pocas veces han de pedir á la usura con un interés exhorbitante.

No son pocas las ocasiones en que nuestros agricultores, arruinados por las plagas innumerables que una tras otra han venido cayendo sobre nuestros campos desolándolos por completo, vense en el caso tristísimo de tener que ceder el escaso fruto recogido con un año de indecibles sudores, á traficantes poco escrupulosos que aprovechan el ahogo del desgraciado para comprarle sus cosechas por un puñado de perras chicas. ¿Quién no sabe que la misma filoxera ha hecho menos daño á nuestras clases agrícolas que la plaga desentrañada y terrible de la usura?

Pues ésta es la que ha de recibir el primer golpe, y deseamos que sea mortal, del proyecto que pretende llevar á la práctica el Banco, y del cual, por ser cosa verdaderamente que lo merece, hemos de volver á hablar otro, ú otros días.

C.

TRISTE DESAHUCIO

Con este mismo título, publica nuestro estimado colega El Magisterio Tarraconense, las líneas que copiamos á continuación, expresión de los sentimientos que animan seguramente hoy á todos los habitantes de esta comarca, menos á los portentosos diputados provinciales que están labrando la felicidad, fomentando el progreso y facilitando el desarrollo de la cultura de los pueblos que les dieron sus votos.

Dice el colega:

"El día de difuntos vimos con pesar que se sacaban los últimos muebles de las Escuelas Normales para depositarlos en el Instituto general y técnico.

Las múltiples consideraciones que nos sugirió tan triste desahucio no son para dichas: nos hizo el efecto de un moribundo que está dando las últimas bocanadas para pasar á la mansión de los justos.

Y conste que la dolencia de nuestras Normales era insignificante, y que por inedia de nuestros políticos, manía reformista de nuestro buen Conde y... el amor propio zaherido de alguien, que quizá podía evitar tan funestas consecuencias y se ha complacido tal vez en hacerlas mayores, hemos tenido que pasar por la vergüenza de ver como se cierran dos de los centros que mejor han sentido, el pabellón de la cultura pública y que más y mejores frutos han producido en el largo número de años que venían funcionando.

La Diputación puede estar orgullosa del buen éxito de sus gestiones: se propuso encauzar la administración, y dejó caer su funesta influencia sobre las Normales, tronchando en flor un mundo de ilusiones que de ella sacaban cuantos á las mismas acudían. En cambio, no tuvo valor para apremiar á los pueblos que, como Reus, Tortosa y Valls, deben, según se dice, millones de pesetas.

Hay quien se vanagloria en llamarse representante del pueblo, y debería complacerse en llamárselo de la corrupción é inmoralidad.

¡Ah, si el sufragio no fuese una mentira!

NOTICIAS

LOCALES Y REGIONALES

Como era de presumir dadas las bellísimas prendas de la finada y las numerosas y distinguidas relaciones que tiene en nuestra ciudad la respetable familia Yxart, en la iglesia de la Santísima Trinidad, donde se celebraron los funerales por el descanso eterno de doña Juana Moragas de Tavern, congregóse ayer lo más florido de la buena sociedad tarraconense, deseosa de recomendar á Dijos con sus oraciones el alma de dicha piadosa señora y de demostrar su consideración y aprecio á sus deudos.

Basta decir, para que se comprenda cuán general ha sido en Tarragona esta manifestación de conmiseración y simpatía, que fueron muchísimas las personas que, no cabiendo en el templo, tuvieron que aguardar pacientemente en la plaza contigua á que terminase el religioso acto para dar su pésame á la presidencia del duelo.

La parte de canto del solemne Oficio que se celebró estuvo á cargo de la capilla del inteligente maestro Sr. Roig, que ejecutó de manera acabada la sentida y majestuosa Misa del insigne Perosi.

A los familiares de la ilustre dama cuya muerte tanto sentimiento ha causado en esta capital, reiteramos nuestro sincero pésame, y muy especialmente á nuestros buenos amigos D. Francisco de P. Yxart Vives y D. Francisco de Paula Yxart Moragas, esposo é hijo respectivamente de la llorada señora.

Los labradores de Urgel se quejan del mal estado de los campos, los cuales están agostados á consecuencia de la gran sequía que atraviesan, y si bien se há empezado á sembrar, no se esperan buenos resultados.

Programa del concierto que tendrá lugar esta noche en el concurrido café del Centro, por el bandurrista Sr. Terraza acompañado al piano por el reputado profesor Sr. Salvat:

- 1.º Vals Bleu, Badí.
2.º Palliacci (á petición), Leoncavallo.
3.º Gioconda, bailables, Ponchielli.
4.º Aida, fantasía, Verdi.
5.º Aires españoles, Terraza.

El Banco de España, además de la serie de billetes que dijimos ayer retiraba de la circulación, ha dispuesto recoger también los de 250 pesetas de 1.º de enero de 1878.

Por falta de número de señores diputados, no pudo ayer celebrar sesión la Diputación provincial.

Para el lunes, día 10, á las seis de la tarde, ha sido convocada la comisión de

Hacienda de aquella corporación, no habiéndose señalado aún el día en que se celebrará la sesión reglamentaria para la presentación y discusión de los presupuestos que han de regir durante el próximo año de 1903.

Se ha anunciado por Real orden que hasta el día 30 del actual se admiten las solicitudes para la provisión de 20 plazas del cuerpo de administración é intervención de ferrocarriles.

La edad máxima para poder desempeñar dichas plazas es la de 30 años.

La mínima no se fija en la Real orden.

La población de Cherta, de esta provincia, celebrará animadas fiestas religiosas y populares en honor de su patrón San Martín durante los días 9, 10, 11, 12, 13, 14 y 15 del presente mes.

Por Real orden ha sido ascendido á oficial de tercer grado del cuerpo facultativo de archiveros, bibliotecarios y arqueólogos, con el sueldo anual de 2.500 pesetas, D. Angel del Arco y Molinero, director del Museo de Tarragona.

La enhorabuena.

El conocido escritor catalán D. Francisco Gras y Elias ha publicado un libro muy curioso titulado «Las calles de Reus, su historia, tradición y costumbres populares».

Dicho libro se vende al precio de una peseta.

Hállase gravemente enfermo el reverendo P. Luis Ignacio Fiter, S. J., director de la Congregación de María Inmaculada y San Luis Gonzaga, de Barcelona.

Tal era el estado del ilustrado religioso en la madrugada de ayer, que había pocas esperanzas de salvarle la vida.

En cortés besalamano, nos participa el Sr. D. Enrique Mir Miró haber tomado posesión de la presidencia de la «Tertulia Liberal» de esta ciudad, ofreciéndonos su adhesión desde el cargo por que ha sido elegido, para cuanto haya de redundar en beneficio de los intereses morales y materiales de Tarragona.

Estimamos como es debido la amable deferencia del Sr. Mir y Miró.

El cabildo de la santa iglesia Catedral de Vich acaba de elevar á Su Santidad una respetuosa y razonada exposición en réplica de que se conserve aquella ilustre y vieja Sede Episcopal.

Sentimos que la falta de espacio no nos permita insertar íntegro tan bello documento.

Hállase vacante la plaza de secretario del Juzgado municipal de Cherta, debiendo presentar los aspirantes sus solicitudes dentro el término de quince días.

Se ha efectuado ya en la Corte el matrimonio que anunciamos oportunamente á nuestros lectores, de nuestro respetable y distinguido amigo particular D. Felipe de Morenes y García de Alesón, con la gentil y virtuosa señorita doña Josefina Imaz, hija de los señores marqueses de Saavedra.

Cólmelos el Señor de toda suerte de bienandanzas en su nuevo estado.

Próximamente aparecerá en esta capital una revista intitulada Boletín municipal, que dirigirá el secretario de este Ayuntamiento D. Ricardo Nogués, la cual será órgano de los secretarios municipales de esta provincia, y recogerá y dará á conocer cuanto pueda reportar algún provecho y utilidad á dichos funcionarios.

Indudablemente será recibido por éstos el nuevo periódico, con interés y cariño, ya que viene á llenar un vacío que se dejaba sentir en Tarragona.

Según dice nuestro apreciable colega el Diario del Comercio, las impresiones que ha recibido estos últimos días sobre la traslación de nuestra Sede Metropolitana, coinciden con las halagüeñas de que nosotros nos hacíamos eco en nuestro número de anteaer.

Sin embargo, bueno es seguir trabajando en defensa de nuestro derecho como si el éxito de nuestras gestiones dependiese de lo que se haga en adelante.

La profesora de labores de esta Normal de maestras, D.^a Consuelo Roig Minuet, ha sido declarada excedente y nombrada para igual cargo de la Normal Superior de Málaga.

Se ha dispuesto que al recluta Francisco Más Serret, de Riudoms, se le devuelvan las 1.500 pesetas con que se redujó del servicio militar activo en el reemplazo de 1901.

El miércoles falleció en Barberá la madre del diputado provincial Sr. Esplugas, habiéndose celebrado ayer los funerales para el eterno descanso de su alma. R. I. P.

La sociedad catalanista de Esplugas de Francó se ha dirigido con atenta exposición a la comisión mixta de defensa de este arzobispado, ofreciendo su concurso para que no se verifique la traslación a Barcelona de esta Silla Metropolitana.

Se ha dicho en varios círculos que es muy probable, casi seguro, que los Juegos florales que debieron celebrarse en Barcelona el primer domingo de mayo y que fueron suspendidos, tendrán lugar el domingo próximo ó el siguiente, en el santuario de Saint Martín de Canigó, al otro lado de la frontera de Francia.

Según nuestros informes, el acuerdo no es definitivo, pues se espera la contestación de monseñor Carcade, obispo de Perpignan, autorizando la celebración de dicho acto en el mencionado santuario.

Las últimas noticias recibidas de Mataró son verdaderamente desconsoladoras.

El conflicto creado por la intransigencia de los obreros del arte textil, mal aconsejados por sus sempiternos explotadores, de que sus patronos los dueños de las fábricas reconozcan las sociedades de resistencia, ha llegado hasta el punto de que anteayer cerró sus puertas la única fábrica de hilados que aun trabajaba.

Las gestiones efectuadas por el gobernador, otras autoridades y personas influyentes en aquella población han fracasado de nuevo.

La cuestión obrera en Mataró va cada día de mal en peor, y si los obreros no saben imponerse a sus explotadores, se verán los fabricantes en el triste caso de trasladar sus industrias a otra localidad.

Por el Rectorado ha sido aprobada la relación de las escuelas que han quedado vacantes en esta provincia desde el pasado mes de febrero y que deben anunciarse por concurso único, á tenor de lo prevenido en el artículo 37 del reglamento de 14 septiembre de 1902.

Dicha relación es la siguiente:
Elementales de niños—Amposta (auxiliar), 625 ptas.; Bisbal de Falset, 625; Masllorens, 625; Maspujols, 625; Lilla (Montblanch), 625; Prades, 625.
Incompletas de ambos sexos que deben proveerse en maestro—Vallfogoná, 625 pesetas; Ciurana, 500; Guarda dels Prats (Montblanch), 500.

Para los olivicultores y almazareros.—Es España el primer país olivarero del mundo, pero el que vende el aceite á más bajo precio, á causa de su defectuosa elaboración. Producimos casi triple cantidad que Italia, y sin embargo, su valor no llega al doble de ésta. Si nuestros aceites se vendieran al precio medio á que se cotizan los franceses, nuestra cosecha valdría 156 millones de pesetas más que en la actualidad, sin aumentar por eso la producción. Para conseguir esto, basta con mejorar la elaboración, y para ello es preciso que comencemos por conocer nuestros aceites, á fin de corregir sus defectos.

Hoy termina el plazo fijado en el edicto convocando á concurso para proveer una plaza de sochantre mutual, vacante en esta Catedral Basílica.

Parece que tomarán parte en las oposiciones los Sres. Ojedo, Arteta y un sochantre de la Seo de Urgel, habiéndose acordado por la Comisión del Cabildo que entienda en este asunto, prorrogar el plazo para la firma hasta el momento de principiar los ejercicios literarios, que probablemente tendrán lugar mañana ó el lunes de la próxima semana.

En la mañana de ayer nos regalaron las nubes una copiosa lluvia que no cesó hasta las once, despejándose después el horizonte completamente, de manera que disfrutamos en las restantes horas

del día, de un tiempo hermosamente primaveral.

Sin embargo, á la hora de cerrar esta edición vuelve á observarse densa cerrazón en el cielo.

En los acreditados talleres de carpintería de D. Miguel Melendres está terminándose un bonito altar destinado á la capilla que poseen en el edificio en que están instalados los PP. de la *Grand Chartreuse*.

Tomamos de *El Noticiero Universal* de anoche:

«Persona que juzgamos autorizada, por pertenecer á un importante centro financiero de esta capital, nos manifiesta que entre los billetes del Banco de España que se retiran de la circulación, y de los cuales dimos cuenta detallada en nuestra edición de la noche del 4 del actual, se incluyen los de 25 pesetas de la emisión de 1.º de enero de 1895, no de 1875; los de 50 pesetas de 1.º de enero de 1898, no de 1878, como equivocadamente se dijo, y además los de 250 pesetas de igual fecha.

Asimismo nos manifiesta que el Banco no ha fijado aún la fecha en que deben ser retirados de la circulación dichos billetes.»

¿Quién entiende este lío?

Parece que la Junta de Obras del Puerto de esta ciudad despliega inusitada actividad en hacer los preparativos necesarios para la construcción de un trozo de carretera y puente, que partiendo de la calle de Torres Jordi, termine en el muelle de costa.

A este fin hace ya algunos días que se están transportando gruesas piedras al lado de la línea de Valencia para los trabajos preliminares de dicha obra. Será una mejora digna de aplauso.

A resultar cierta la visita á nuestra ciudad del señor ministro de Agricultura, creemos llegado el momento de interesar personalmente al Sr. Suárez Inclán en el derribo del barracón, que, construido con carácter *interino* hace muchísimos años, existe en la plaza de Olózaga, afeando grandemente aquel pintoresco sitio.

Ya comprenderá el pío lector que nos referimos á la *espaciosa y elegante* estación de Tarragona—Reus—Lérida.

Ha sido trasladado á la secretaría de la Delegación de Hacienda de Logroño, el oficial de quinta clase de la Administración de Contribuciones de esta provincia, D. Rafael Cordón del Río, nombrando en su lugar á D. Nicéforo Salas.

Han sido denunciados dos pastores, uno de Ulldecona y otro de San Carlos de la Rápita, sorprendidos por la guardia civil apacentando ganados en fincas de cuyos dueños carecían de permiso.

El día primero del actual se produjo un incendio en una era del término de Amposta, quemándose una buena cantidad de paja de arroz sin retrillar.

Del hecho se dió cuenta al Juzgado.

La guardia civil de los puestos de Tortosa y Alcanar comunica haberse apoderado de una escopeta y varios enseres de caza, y además de una red y otros efectos, perteneciente á dos individuos que lo usaban sin permiso.

Ha sido nombrado maestro auxiliar interino de la escuela pública elemental de niños de Tortosa, D. Ramón Otero Blanch.

Extracto del Boletín Oficial

Anuncio del ministerio de Instrucción pública de hallarse vacante una plaza de profesor de solfeo, dotada con 3.000 pesetas, la que ha de proveerse por oposición.

Id. de la junta provincial de Instrucción pública proveyendo varias escuelas de esta provincia.

Edictos de subasta de varias fincas de la zona de Montblanch, por deudas pertenecientes á 1900.

Extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento de Roquetas durante el mes de septiembre último.

Id. de los tomados por el de Corbera durante el tercer trimestre del corriente año.

Las Alcaldías de Roquetas, Santa Bárbara, Argentera, Vilanova de Escornalbou, Santa Perpetua, Godall, Cambrils, Ribarroja, Poblá de Masaluca, Santa Oliva, Ginestar, Lloréns, Pira, Masdenverge y Paùls publican varios anuncios de diferentes servicios municipales.

El juez instructor del Regimiento de Almansa interesa la presentación, dentro ocho días, del sargento licenciado Ramón Márquez Ibáñez.

Nacionales y Extranjeras

De un semanario madrileño tomamos la siguiente noticia, de verdadera importancia para los agricultores. Dice así:

«Tenemos el gusto de anunciar á los productores españoles de naranja que un nuevo y extensísimo mercado se abre á sus iniciativas: el mercado alemán. Para dar comienzo á la importación en grande escala, se ha constituido en Bremen una Sociedad con 500.000 marcos de capital.

Dispone la nueva Compañía de un almacén espacioso, construido expresamente para la recepción y almacenaje de los frutos, y de varios vapores fruteros, que por ahora harán regularmente un servicio quincenal, admitiendo por de pronto de 5 á 6.000 cajas cada uno. De esperar es que, aprovechando dolorosas enseñanzas, no nos cerremos nosotros mismos los amplios horizontes que se descubren.»

Según una revista madrileña, está perdido, ó poco menos, el *gran oriente* que preside el famoso Morayta, cuyas logias van disminuyendo de día en día, y de las que le quedan, no pocas se llaman andana en cuestión de pagar los derechos que corresponden al gran Oriente, y hay una de *planchas* en el aire que es, no una bendición, sino una de maldiciones que hacen bambolearse las columnas de todos los templos masónicos.

Morayta amenaza á esas logias morosas con la *irradiación*, y ellas le contestan *irradiándose* voluntariamente; y sea por fas ó por nefas, ello es que en los bolsillos, que no arcas, del gran Oriente, no entra ni un *perro chico* para un remedio, y que Morayta se da á todos los masones del infierno, echando de menos aquellos felices tiempos en que, según dijo el periódico *El Nacional*, explotaba á los filipinos *gomosos* que caían en su asociación hispanofilipina.

En resumen: tan mal anda la cosa, que se ha pensado en *abrir las columnas* del gran Oriente, con lo que quedará todavía más abatido su gran maestro Morayta.

Quien tal hizo que tal pague.

Dicen de Londres que á los 75 millones de francos que se dieron á los boers al tratarse la paz, se agregan ahora 50 millones más también en concepto de donativo de la Gran Bretaña, y se prestan otros 75 millones, que reembolsarán á plazos las colonias del Transvaal y de Orange.

La junta norteamericana de organización de Filipinas, según cablean de Manila, prepara la reglamentación del cabotaje en el archipiélago.

Podrán dedicarse al cabotaje en Filipinas los buques de todas las banderas.

Pronto estará de moda la calefacción de las calderas de los buques por el petróleo.

Asegúrase que las marinas de guerra de la Gran Bretaña, Alemania é Italia van á adaptarse en algunos de sus barcos, si las pruebas que hoy día se hacen dan el resultado apetecido; que el «Norddeutscher Lloyd» lo emplea en dos de sus grandes steamers; que la «Compañía Hansa» de Bremen ha ordenado se hagan los trabajos necesarios para que sus buques puedan usar indistintamente el combustible líquido ó el carbón; que dos contratorpederos holandeses queman petróleo como cosa corriente y ordinaria; que los vapores neerlandeses de las líneas del Extremo Oriente emplean el aceite mineral como combustible único; que varios armadores daneses han pedido á Alemania buques á vapor cuyos hornos puedan alimentarse con petróleo y que la «Compañía del Este Asiático» de Marsella va á hacer lo propio.

Según el último censo de los Estados Unidos, de los 76 millones de habitantes que cuenta la República, 10.500.000 son alemanes ó hijos de padres alemanes.

Cuatro millones de éstos tienen derecho electoral y pueden, por lo mismo, ejercer poderoso influjo en los destinos y en la política del país.

Según despachos de Puerto Principe (Haiti), han ocurrido en las calles de aquella población nuevos desórdenes, de los que han resultado varios muertos y heridos.

Es tal el estado de anarquía en aquel país, que el terror se ha apoderado de sus habitantes.

El partido republicano de Valencia ha telegrafiado al Sr. Paraíso felicitándole por su inteligencia con los catalanistas diciéndole que los republicanos palmeanos ven con gusto la nueva ruta que

sigue y añadiendo que dentro de poco tiempo celebrarán un acto de adhesión á la política de los Sres. Paraíso y Rusiñol.

Telegrafían de Tánger que el sherif pretendiente al trono de Marruecos se dirige á marchas forzadas sobre Fez.

Además de las tropas que se habían mandado para combatirla, han salido para cortar el paso 6.000 caballos y 10 cañones.

Se dice que se han unido al pretendiente diez kabilas.

La situación de Marruecos se agrava por momentos.

Comunican de Cádiz que el conflicto de Jerez va desarrollándose en términos poco satisfactorios.

Añádese que aun cuando el alcalde confía en encontrar una solución, no ha logrado, hasta ahora, que lleguen á una avenencia obreros y patronos.

Se duda de que pueda llegarse á un acuerdo en algún tiempo, á causa de los factores políticos que intervienen en la cuestión.

En un telegrama de Nueva York comunica que varias bombas, cargadas con metralla, han sido tiradas por manos criminales sobre la muchedumbre que esperaba el resultado de las elecciones de los miembros del Congreso de aquel Estado.

Las bombas explotaron, matando á doce personas é hiriendo á cincuenta, muchas de las cuales están graves.

Muy pronto será puesto á la firma del rey el nombramiento del ingeniero señor Inchaurredieta para que se encargue de la dirección de los trabajos del canal de Tamarite.

En la diócesis de Autun se están realizando suscripciones públicas para el cardenal M. Perraud, cuyas temporalidades le han sido retiradas por el Gobierno.

Las cantidades suscritas superan ya al importe de dichas temporalidades.

CURIOSIDADES

Una receta

Muchas veces el propietario de vino rosado desea convertirlo en blanco: véase un procedimiento lícito, y sobre todo sano, con el cual se concilian todos los intereses. Cuando el vino es ligeramente rosado, puede emplearse el negro vegetal. Cuando, por el contrario, es muy acentuada la coloración, deberá recurrirse al negro animal. Sólo un ensayo podrá determinar la elección de negro y la dosis que conviene emplear. Para un vino rosado se emplea generalmente:

Negro vegetal en polvo. 100 gramos.
Tanino..... 10 »
Caseína..... 5 »

El negro vegetal se incorpora al vino ante todo, vertiendo luego el tanino, disuelto previamente en un poco de alcohol. Cuarenta y ocho horas después se efectúa la clarificación: después de limpiado el vino, se trasladará á toneles limpios y bien azufrados.

El hábito del fumar

Muchos son los eruditos que han tratado ya de investigar si en los tiempos antiguos era ó no conocida la costumbre de fumar. Algunos apoyan su contestación afirmativa en descubrimientos antiquísimos que se han hecho en Alemania, Suiza, Francia, Inglaterra y Escocia, tubitos más ó menos inclinados, en forma de pipa, cuya procedencia prerromana no puede ponerse en duda.

Sin embargo, no bastaría el hallazgo de aquellas «pipas» para desvanecer todas las dudas, si no dispusiésemos de testimonios irrefutables, que prueban claramente que en la antigüedad hubo pueblos que, por motivos de salud ó por mero placer, absorbían el humo de ciertas plantas y que, por consiguiente, fumaron.

Herodoto, al relatar la campaña de Ciro contra los *massaguetes*, habla de los habitantes de las grandes islas del Arases (rio que pasando por el Sur del Cáucaso desemboca en el mar Caspio) en los siguientes términos:

«En estas islas viven hombres que, según se dice, se alimentan durante el verano de toda clase de raíces que sacan de la tierra, mientras que recogen la fruta de los árboles, la secan y la guardan para alimento durante la estación de invierno. Además han encontrado árboles que dan una fruta muy especial; siempre que se reúnen en masa, encienden una gran hoguera, se agrupan alrededor de ella y echan en las llamas la mencionada fruta. Al aspirar luego el humo y el olor que despiden la fruta quemada, se ponen tan ebrios como los griegos al abusar del vino, y cuanto mayor

es la cantidad de fruta que echan al fuego, mayor parece su embriaguez, hasta que acaban por bailar y cantar.»

Pomponio Mela, en su descripción de la Tracia (Chorogr. II, 2, 21), dice: «Varias de las tribus tracias no conocen el vino, pero después de sus grandes fiestas suelen reunirse alrededor de un fuego, en el que echan ciertas semillas, y el buen humo que éstas despiden produce en ellos una alegría rayana en embriaguez.»

Plutarco en su obra sobre los ríos (III, 8), describe una costumbre tracia muy parecida: «A orillas del río Hebrus crece una hierba parecida al orégano; de ella cogen los tracios las puntas, y después de haber hecho su frugal comida, las echan en el fuego y aspiran el humo que producen. Este los embriaga y les hace caer en profundo sueño.»

Por estos tres pasajes comprendemos que las plantas en cuestión producían vapores narcóticos; pero podemos citar otros dos pasajes de la historia natural de Plinio el Viejo (XXI, 116, XXVI, 30), en los cuales se menciona la aspiración del humo producido por la quema de ciertas plantas, como medio curativo. En el primer pasaje, Plinio se hace eco de una aseveración del médico Apollodoro, quien había referido en sus escritos una usanza «prodigiosa», de los bárbaros, que consistía en aspirar el humo de cyperus para curar de las enfermedades del bazo. En el segundo pasaje cuenta Plinio que los bárbaros, para curar la tos ó ciertas enfermedades de la garganta, suelen aspirar el humo del «tussilago silvestris», sirviéndose para ello de un tubito de caña.

De estos pasajes se desprende que, si bien en tiempo de la dominación romana era desconocida la costumbre de fumar, dentro de las provincias romanas, no obstante, conocieron los romanos esta costumbre, imperante en algunos de los pueblos «bárbaros». Pero el hecho de que ni César, ni Strabon, ni otros historiadores la mencionen, habiéndoles necesariamente de llamar la atención, hace suponer que no se hallaba generalizada.

Volviendo la vista al nuevo mundo, queda, asimismo, claramente demostrado que ya los primitivos habitantes de América tuvieron la costumbre de fumar; entre las antiguas mejicanas se han encontrado pipas cuyo origen data de centenares de años antes del descubrimiento del nuevo continente. Además, nadie ignora el importante papel que ha desempeñado siempre entre los pielesrojas la pipa fumada en señal de paz y de amistad; y como, por otra parte, entre las primitivas tribus nómadas quedaba siempre un individuo para conservar el fuego, es muy probable que ellos fuesen los primeros en preferir la hoja de la planta del tabaco á cualquier otra hierba, por tener aquella la ventaja de encenderse fácilmente y conservarse durante mucho tiempo.

SECCIÓN OFICIAL

Movimiento de población del día de ayer

Nacimientos.—Cármén Bech Garcés.—Francisco Gols Solé.
Fallecidos.—Ninguno.
Matrimonios.—Ninguno.

Servicio de la plaza para hoy

Parada, Almansa
Jefe de día, señor Coronel del mismo D. José Mora.
Hospital y provisiones, 1.º capitán de Almansa.
Oficiales de vigilancia á las órdenes del jefe de día: primera zona Almansa, segunda Luchana.
Paseo de enfermos, Almansa.
El capitán sargento mayor, *Isidoro Domínguez*.

COMERCIALES

Movimiento del puerto

Llegadas del día de ayer
De Marsella, v. Cabo Palos, de 1.280 ts., capitán Gondra, con tránsito, consignado á D. Mariano Peres.
De Huelva, v. Grao, de 1.010 ts., c. Lloret, consignado á D. Antonio Más.
De Gijón, v. Julián, de 593 ts., c. Suárez, con tránsito, consignado á los Sres. Hijos de B. López.
Despachadas
Para Bilbao y escalas v. Cabo Palos con cargo general.
Para Génova y escalas v. Grao con id.
Para Bilbao y escalas v. Julián con id.

CIERRES DE BOLSAS

Madrid, 6, 45'55.

	Día 5	Hoy
4 por 100 interior, contado....	78'40	78'42
4 por 100 ídem fin de mes....	78'62	78'62
4 por 100 ídem fin próximo....	00'00	00'00
4 por 100 amortizable.....	94'80	94'80
4 por 100 amortizable.....	00'00	00'00
Carpetas amortizables.....	483'00	482'51
Banco de España.....	408'50	408'50
Tabacalera.....	00'00	00'00
Nuevo empréstito.....	32'60	33'00
Cambios de París.....	87'50	88'50
4 por 100 exterior.....		

Cambios de Barcelona, día 6

CAMBIOS EXTRANJEROS

Londres á 90 días fecha.....	33'05	dinero
Id. cheque.....	33'60	papel
París, cheque.....	33'70	>
Berlín, cheque.....	1'84	>
New York, cheque.....	0'00	>

EFFECTOS PUBLICOS

Anterior	Dinero	Papel
73'60 4 1/2 interior fin mes...	73'47	73'50
73'62 4 1/2 idem fin próximo...	00'00	00'00
94'90 Denda Amortz. fin mes...	94'80	94'90
94'70 Idem fin próximo.....	00'00	00'00
94'20 Optas. Amortz. fin mes...	00'00	00'00
93'85 Idem fin próximo.....	00'00	00'00

ÚLTIMA INFORMACIÓN

Servicio especial de LA CRUZ

De San Sebastián

Madrid, 6, 3'25 t.

Telegrafían de San Sebastián:

Ignórase el paradero de una lancha de pesca que anteaer se hizo á la mar, creyéndose que desapareció, así como también otra lancha de la que se han encontrado algunos restos.

En la reunión que celebraron los representantes de los puertos bajo la presidencia del comandante de Marina se aprobó el nuevo reglamento para la pesca, con el cual créese se evitarán colisiones entre los pescadores.

El pimentón y el aceite

11'40 m.

Dicen de Murcia que el bando del alcalde prohibiendo que circulen las mezclas de pimentón con otras sustancias, ha causado gran contentamiento entre los huertanos.

Los temporales

11'50 m.

Según noticias, en Alburquerque las terribles tormentas que han descargado sobre aquella comarca han destruído las huertas, ocasionando pérdidas que ascienden á más de 25.000 duros.

Las carreteras han quedado interceptadas.

Marinero muerto

12'10 t.

Según dicen de Gijón se confirma la triste noticia de que entre los marineros del vapor «Enero», de la matrícula de Bilbao, se cuentan á José Muñoz, de 20 años, natural de Gijón.

Por Barcelona

12'23 t.

El senador Sr. Maluquer ha dirigido una comunicación á la Sociedad Económica Barcelonesa de Amigos del País, diciendo que apoyará en el Senado el asunto relativo á que, con arreglo al artículo 27 de la Constitución, deben elegirse por Barcelona once diputados, en vez de siete.

La cuestión obrera

2'35 t.

Dicen de Cadiz que la Junta Directiva de la Sociedad de obreros panaderos ha publicado una alocución para que prosigan unidos contra la burguesía.

Otro tanto ha hecho la Junta de la Sociedad de obreros pintores.

Los diputados catalanistas

2'40 t.

Han llegado á esta corte los diputados Sres. Rusiñol y Domenech.

A esperarles salieron á la estación del Mediodía una nutrida representación de la Unión Nacional y algunos periodistas.

Figuraban entre los elementos de la Unión los Sres. Paraíso, Alba, Clot, Maltrana, Regordosa, Rivera, Mata, Díaz, Vidal y otros.

El Sr. Paraíso presentó á los señores Rusiñol y Domenech las personalidades que habían acudido á saludar á los diputados catalanes.

Después de cambiarse saludos entre los recién llegados y los que esperaban, salieron todos de la estación.

Los Sres. Paraíso, Alba, Clot, Domenech y Rusiñol salieron con dirección al Hotel de París.

Allí habrán de conversar acerca de los acuerdos que se tomaron ayer en la reunión que celebró el Directorio de la Unión Nacional.

También se determinará el proceder que habrá de observarse en la Cámara popular en el caso de que se aludiese á las inteligencias entre la Unión Nacional y los catalanistas.

Probablemente se acudirá á que el Sr. Alba haga uso de la palabra si hubiese alusiones sobre ello.

Consejo de ministros

3 t.

Se ha celebrado consejo de ministros bajo la presidencia de D. Alfonso.

El Sr. Sagasta hizo el resumen de los sucesos más importantes ocurridos en la política exterior é interior durante la semana que acaba de terminar.

Expuso la imposibilidad en que se encuentra el Gobierno de aconsejar al monarca, como serían los deseos de éste, el indulto del reo condenado á muerte en Lugo, por cuanto revisado el expediente, las condiciones en que el crimen se efectuó impiden aconsejar el jercicio de dicha gracia.

Con este motivo el Sr. Sagasta formuló algunas consideraciones acerca de los indultos de pena capital, exponiendo las reglas á que el Gobierno suele atenerse en estos casos.

Trató también el jefe del Gobierno del desarrollo de los debates parlamentarios y de los incidentes de la sesión de ayer, dando algunas explicaciones extensas en contestación á varias preguntas que el monarca hizo.

Informó luego sobre los principales proyectos que el Gobierno tiene presentados á las Cortes.

Por último, contestando á preguntas del rey, el Sr. Suárez Inclán dió extensas explicaciones acerca de las condiciones higiénicas y técnicas que tiene el Canal de Tamarit.

SENADO

Se abre la sesión bajo la presidencia del Sr. Montero Ríos.

En el banco azul está el Sr. Montilla.

El cardenal Martín Herrera hace una pregunta al Gobierno acerca de la supresión de diócesis, colegiadas, cabildos y seminarios.

Dice qué motivos tiene el Gobierno para la adopción de tales medidas que merman el patronato de la Corona.

Afirma que antes que esto, sería quizás preferible la separación de la Iglesia y del Estado en la parte económica.

El Sr. Montilla le contesta que ninguna respuesta categórica pueda dar, por cuanto están pendientes las negociaciones con el Vaticano.

Añade que los motivos que impulsaron al Gobierno son conseguir economías en el presupuesto del clero.

Se formulan otras preguntas de escaso interés.

Entrase en el orden del día.

Jura el cargo de senador por la Económica de Amigos del País, de Barcelona, el Sr. Bertrán de Amat.

Se aprueban varios dictámenes.

Se reanuda el debate referente al proyecto de ferrocarriles secundarios.

El Sr. Allende Salazar continúa su discurso insistiendo en los argumentos expuestos ya por el Sr. Sánchez Toca.

CONGRESO

Se abre la sesión á las tres y cinco minutos bajo la presidencia del señor marqués de la Vega de Armijo.

En escaños y tribunas hay regular concurrencia, viéndose en estas últimas muchas señoras.

En el banco azul está el Sr. Moret.

El Sr. Besada trata de la impunidad con que ejercitan la pesca las traineras en las rías de Vigo, á pesar de las prohibiciones.

El Sr. Andrade insiste en sus censuras contra el Sr. Suárez Inclán, por no resolver el expediente incoado á instancia de los aspirantes á agentes de Bolsa, que tienen derecho á serlo.

El marqués de Figueroa trata de la escasa cosecha de maíz, base de la alimentación en Galicia, lo que causará el conflicto del hambre que es peor que ningún otro.

Pide que se rebajen los derechos de importación del maíz.

El Sr. Gonzalez Besada coincide con estas peticiones.

El Sr. Lombardero se felicita de que apoyen estas ideas los amigos del señor Villaverde, que hace un año se oponían á ellas.

El Sr. Moret contesta que el Gobierno se preocupa de este asunto, que además de las provincias gallegas interesa á otras, castigadas por las malas cosechas.

Se declara partidario de la creación de fondos de seguro que pudieran sustituir ventajosamente al suprimido fondo de calamidades.

El Sr. Lombardero rectifica, aludiendo al caso de ayer, en que el general Weyler no contestó á las preguntas que se le dirigieron.

(Entran en el salón los Sres. Weyler y Sagasta.)

El Sr. Moret dice que de todos los actos del monarca responde el Gobierno, y que el Parlamento puede exigir las responsabilidades que estime del caso.

El general Weyler dice que entre el relato hecho ayer por el Sr. Francos Rodríguez de lo ocurrido en el fuerte de San Cristóbal y lo por él afirmado, no hay más que una diferencia: la de que el orden de abandonar el fuerte no se dió á los periodistas en nombre de D. Alfonso, sino que el teniente coronel habló en nombre del gobernador militar del fuerte. (Rumores.)

Extraña las censuras que se le dirigen, cuando tiene manifestado que se le pueden exigir las responsabilidades que se estimen convenientes y que desde luego se somete gustoso á las decisiones del Parlamento.

Dice que no se ha atacado á los periodistas y que no necesita que defiendan estos su honra.

Añade que al regresar á Madrid pidió al Sr. Sagasta que reuniera Consejo de ministros y que éste aprobó su conducta.

Contestando al Sr. Nocedal dice que al capitán de la Guardia civil, á quien se ha aludido, lo trasladó en uso de sus atribuciones.

Afirma que el general Bargés vino á Madrid debidamente autorizado para asuntos particulares.

—No sé—dice—lo que aquí hizo, como no supe á que venía. (Rumores.) El Sr. Lombardero pide algunos datos referentes á arsenales.

El Sr. Moret, le conteste que el duque de Veragua los traerá.

El Sr. Nocedal dice que se proponía contestar á lo que manifestara el señor Weyler, pero que oído lo dicho por el ministro de la Guerra, no le contesta por que es incontestable.

ORDEN DEL DÍA

El Sr. Rodrigo Soriano habla para alusiones.

Hace resaltar el contraste que ofrecen los discursos pronunciados por los Sres. Nocedal y Sagasta.

Dice que el Gobierno está de cuerpo presente; que las voces que se oyen en este debate son cantos fúnebres, y que el repiqueteo de la campanilla presidencial es también funerario. (Fuertes rumores.)

Insiste en aludir á los incidentes del viaje regio.

Dice que hubo entonces desconsideraciones, no sólo para algunos ministros, sino para los diputados.

El Sr. Celleruelo: Inexacto.

El Sr. Uria: Exacto.

Los diputados de la mayoría protestan contra lo dicho por el Sr. Uria.

Este pronuncia algunas vivas palabras contra el Sr. Celleruelo, quien protesta.

Se cruzan fuertes frases entre ambos oradores.

El Sr. Soriano vuelve á insistir sobre el mismo asunto.

Aconseja al Gobierno caiga constitucionalmente, antes de ser echado de un puntapié por una azafata. (Sensación y protesta.)

El Sr. Moret dice que con elementos como el Sr. Soriano es imposible el régimen parlamentario.

Estos violentos términos acaso no los dirá S. S. cara á cara. (Grandes aplausos en la mayoría.)

El Sr. Soriano dice que tiene valor suficiente para sostener sus palabras. Luego hablaremos.

(Gran escándalo, campanillazos; momentos de gran confusión.)

El presidente, después de grandes esfuerzos, consigue restablecer el orden.

El Sr. Moret dice que el Sr. Soriano olvida, en los momentos en que habla, todo respecto á la Cámara é incurre en descortesía para con los ministros. (Aprobación en la mayoría.)

Sostiene que el Gobierno es respon-

sable de todos sus actos y sabrá defenderse.

En este momento se produce otro incidente entre los señores Uria y Celleruelo.

El Sr. Soriano dice que para guardar toda clase de atenciones al banco azul, debiera haber en el más prudencia.

Pide explicaciones al Sr. Moret por las palabras que le dirigió anteriormente.

Dice que manifieste si ha dudado de su valor personal ó si al decir que no sostendría cara á cara lo que había hablado antes se refería puramente á la diversidad de opiniones políticas.

El Sr. Moret, contestando hábilmente, dice que no fué un ataque personal el que dirigió al Sr. Soriano, sino únicamente al diputado que apela á medios desusados para la lucha política.

(En este momento la Cámara está animadísima. En medio de gran expectación comienza su discurso el señor Maura.)

Dice que es fuerza combatir á este Gobierno, que carece de programa y de plan.

Protesta

4'57 t.

Al ministro de la Gobernación han dirigido los concejales liberales y republicanos del Ayuntamiento de Pamplona una protesta contra el proceder del gobernador civil de la capital navarra, el cual autorizó al Círculo carlista para que, con motivo del día de San Carlos, colgara los balcones y se disparasen cohetes.

Mas del Consejo

6 t.

En el Consejo de ministros celebrado hoy, bajo la presidencia de S. M., además de los asuntos que antes comunicamos, el duque de Almodóvar dió cuenta de una nota del Gobierno francés en que se pide que se cumpla el tratado referente á la construcción de los ferrocarriles del Canfranc y del Noguera-Pallaresa.

Final del Congreso

7'15 t.

A última hora ha pronunciado el Sr. Maura un discurso de oposición al Gobierno, calificado por toda la Cámara de hermoso y enérgico.

Durante esta oración parlamentaria ha acentuado la nota de simpatía hacia los conservadores, de quienes ha sido muy aplaudido.

Le ha contestado el Sr. Moret, afirmando que los actuales gobernantes hacen cuanto buenamente está en su mano en beneficio de los pueblos que rigen.

Rectifica el Sr. Maura, que es saludado después por todos los conservadores, siendo el primero el Sr. Silvela.

Los catalanistas en el Congreso

8'40 n.

El Sr. Rusiñol, en nombre de los diputados catalanistas, intervendrá en el actual debate político, dando lugar probablemente á otro tan amplio como el que estos días ha llamado la atención de la gente política.

Dictamen

8'40 n.

A última hora, ha quedado sobre la mesa del Congreso el dictamen de la Comisión de fuerzas navales.

Después de la sesión

11 n.

Terminada la sesión del Congreso, se han reunido los ministros con objeto de cambiar impresiones sobre el debate que se está sosteniendo en dicha Cámara.

Ha asistido el señor marqués de la Vega de Armijo á la primera parte de esta reunión.

Los ministros han negado todo fundamento al rumor que circula de que el gabinete está en crisis, añadiendo que caso que ésta se planteara, el último que saldría del gabinete sería el general Weyler.

Respecto á la boda celebrada hoy públicamente entre los Sres. Silvela y Maura, ha dicho un ministro á un periodista que acaso muy pronto se verifique otra que probablemente será muy sonada.

Se cree que el ministro ha querido aludir con esto al probable ingreso de Romero Robledo en el partido liberal.

EXTRANJERO

La explosión en Nueva York

Paris.—Se han recibido nuevos detalles de la explosión ocurrida en la plaza Madison de Nueva York, en la que se habían dispuesto fuegos artificiales para obsequiar al público que esperaba el resultado de las elecciones.

Antes que se conociera dicho resultado, explotó uno de los sesenta morteretes colocados en la plaza, el cual comunicó el fuego á los demás, reproduciéndose la catástrofe.

La mayor parte de las desgracias fueron ocasionadas por los pisotones de la multitud, que causó muchas víctimas, aplastando los cadáveres en su tumultuosa huida.

Cámara inglesa

Paris.—En la Cámara inglesa de los Comunes se ha discutido extensamente la concesión de un crédito de ocho millones de libras esterlinas con destino á los boers del Transvaal y Orange.

Dirigieronse varias preguntas al Gobierno acerca de la misión que llevaba al Africa del Sur el ministro de las Colonias M. Chamberlain.

Este declaró que le animaba un espíritu conciliador, con objeto de atraerse la adhesión de los boers á Inglaterra; habló de la repatriación de los prisioneros, dando algunos pormenores que debieron satisfacer á la Cámara, y explicó, respecto del crédito pedido, que sólo se satisfarán los boletines de requisa autorizados por Inglaterra, pero no los emitidos por los generales boers.

Dadas estas explicaciones, la Cámara votó el crédito solicitado por el Gobierno.

Los generales Botha y Delarey asistieron á la sesión de la Cámara.

Recepción

Paris.—Telegrafían de Roma que el rey de Italia recibirá esta tarde en audiencia particular al exministro frances M. Waldeck Rousseau.

Elecciones en los

Estados Unidos

Paris.—Los telegramas de Nueva York dan cuenta del resultado de las elecciones de diputados.

Según los datos conocidos, los republicanos han triunfado en Wyoming, Montana, Iowa, Minnesota, Norte y Este de Dacotah, Utah, Washington y Estados de Indiana.

Los demócratas en el Colorado, Virginia, Georgia, Luisiana, Tejas y Missouri.

El número de republicanos elegidos asciende á 197; los demócratas, á 177; cuatro independientes y 14 ballotages, que serán sometidos á nueva elección.

Los demócratas acusan á los republicanos de haber triunfado por haber cometido coacciones con los electores.

La nueva Cámara de los representantes se compondrá el número indicado de demócratas y republicanos.

Bolsa de París, apertura

Paris.—3 por 100, 99'90.
Exterior España, 86'90
Norte España, 214
Zaragoza, 352

Bolsa de París, cierre

Paris.—3 por 100, 99'80
Exterior España, 86'95
Norte España, 212
Zaragoza, 350
Francos, 33'24
Libras, 33'30.

MANCHETA

Imp. de La Cruz, Méñez, Núñez, 5

Gabinete de enfermedades de los ojos

Eduardo Tello

MÉDICO OCULISTA

Exinterno, por oposición, de la Facultad de Medicina.—Ayudante del oculista Dr. Ríos

Horas de consulta: de 11 á 1 y de 4 á 6.

Gratis á los pobres

Conde de Rius, 11, principal

EN VENTA

lo está una casa en esta ciudad situada en la calle del Gasómetro, núm. 23. Informarán en la Administración de este diario.

SECCIÓN DE ANUNCIOS

¡Ojo, conservadores... no políticos!

¿Queréis conservar vuestro calzado de color y charol?
Usad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

¿Queréis conservar su brillantez siempre permanente?
Acudid á la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

¿Queréis conservar el calzado nuevo y elegante?
Comprad la sin rival **Crema Tarraconense Cardona.**

Es por demás clase garantida por no cortar la piel del calzado.
Pídase en todas las principales droguerías y tiendas de calzado.

La reina del tocador **Rhum Quina Chambeau. CARDONA**

Para lavar y suavizar el cabello.—Aroma fino y duradero.—A 4 pesetas litro.

Agua florida Cardona, para hermostrar y refrescar el cutis.

Centro de especialidades fotográficas, últimas novedades de aparatos y demás accesorios.

Se dan instrucciones y laboratorio á disposición de los clientes.

Depósito para la provincia de las inmejorables placas extra-rápidas Westerp Wehner.

¡GRAN NOVEDAD!

Completo surtido de papel *Glacier* imitación á cristales de colores.
Tarragona.—Apódaca, 27, y Plaza Olózaga, 9.—Tarragona

DROGUERÍA Y COMESTIBLES

DE
EUGENIO VIRGILI

Tarragona, 9, Bajada Pescadería, 9. Tarragona

Esta casa tiene el gusto de ofrecer á su numerosa clientela y al público en general, gran surtido en el ramo de drogas, productos químicos, perfumería y objetos fotográficos.

Especialidad en comestibles finos del país y extranjeros.

CAFÉS TOSTADOS AL DÍA

legítimos de Moka, Puerto Rico y caracolillo

Depósito de carburo de calcio de superior calidad

Azufre florestella y sulfato de cobre inglés, garantidos
Todo á precios sumamente reducidos

COLEGIO DE ESCUELAS PÍAS DE VALLS

En este Colegio, el 15 del presente mes de septiembre, empezarán las clases de primera enseñanza, comercio práctico y la preparación para el ingreso en la segunda enseñanza, comercio y demás carreras de carácter oficial; el 1.º del próximo octubre, comenzarán formalmente las clases relativas á estas últimas enseñanzas; y desde el mismo 15 de septiembre, quedará abierta la matrícula para las asignaturas oficiales.

GRAN ESTABLECIMIENTO

de sastrería, camisería y corbatería

de **VICENTE BRELL**

Conde de Rius, 23 y Rambla San Juan, 57, Tarragona

Géneros alta novedad para trajes de caballero y vestidos y abrigos para señora.

Surtido completo de ropa interior de todas clases y precios.

Corbatas según los últimos modelos.

ELEGANCIA Y ECONOMÍA

FERROCARRILES

Trenes descendentes.

Salidas de Mora

5'41—6'03—7'51—12'21—18'59.

Llegadas á Reus

6'59—8'11—11'27—14'06—22'15.

Salidas de Reus para Barcelona

4'53—7'05—8'41—12'07—14'14—19'14.

Salidas de Reus por la parte de Zaragoza

32—13'35—15'36—19'57—21'44.

LINEA DIRECTOS

Trenes ascendentes.

Salidas de Barcelona

6'01—9'47—12'35—14'26—19'26.

Llegadas á Reus

11'30—13'05—17'32—19'11—21'38.

FUMADORES
Las personas de gusto prefieren á todos los demás el papel de hilo puro, marca **EL NEGRO**, fabricado con pasta superior y sin mezcla de color azul para blanquearlo. Deja al tabaco todo su aroma y no daña el pecho ni irrita la garganta. **PEDIDO EN TODOS LOS ESTANCOS.**
Depósito único en España.
EDUARDO GAVARRO.—Santa Ana, 17, Reus

Lecithina de huevo
Agua de azahar triple
Levadura de cerveza
Farmacia del Centro, de **MANUEL FONT**
Rambla S. Juan 58.—Teléfono 48

Droguería y Ultramarinos

DE

JAIME SANS

Tarragona * Plaza de la Fuente, 32, y Bajada de Misericordia, 2 * Tarragona

Completo surtido de productos químico-farmacéuticos, para abonos, industria y fotografía, azufres y sulfatos á precios económicos.

Carburo de calcio superior de la fábrica de Berga

Perfumería de las más acreditadas fábricas, tanto nacionales como extranjeras. Comestibles de todas clases, pastas para sopa, exquisito y variado surtido en galletas y embutidos de inmejorable calidad. Conservas de todas clases, tanto de pescados como de hortalizas. Vinos, champagne y licores de todas clase y marcas.

Especialidad en el tostado de cafés, almendras y avellanas

Hesmero y prontitud en los pedidos.—Precios limitados

BENCINA DALMAU

Esta nueva esencia, de extraordinarias proporciones disolventes de la grasa, no tiene rival en ninguno de los preparados que hasta el día se han venido empleando para quitar las manchas, no sólo de la ropa, paños de billar, tapices, alhajas de todas clases, etcétera, etc., sino de terciopelos, sedas, sombreros de fieltro y en especial para los guantes. Su química composición hace que sea más volátil que el éter y que desaparezca la mancha instantáneamente sin perjudicar el color de la prenda y sin que deje el olor repugnante y desagradable de todos sus similares.

Venta Droguerías y Farmacias
POR MAYOR. Almacén de drogas y productos químicos farmacéuticos

M. Dalmáu Oliveres

Paseo de la Industria, Letra B

Barcelona

Emulsión Nadal

Única que contiene 80 por 100 de aceite puro de hígado de bacalao y los glicérolfosfatos é hipofosfitos de cal y sosa.

Es la mejor y más agradable

Aprobada y recomendada por los Colegios de Médicos y de Farmacéuticos de Barcelona. Analizada por los doctores Bonet, catedrático de farmacia de Madrid, y Codina Langlin, de Barcelona. Es el mejor y más agradable alimento concentrado, medicamento tónico estimulante del desarrollo físico, crecimiento huesos, salida de los dientes; necesario á los niños, embarazadas y personas débiles. Cura la Tos, Catarros, Bronquitis, Tisis, Escrofulas, Raquitismo, Linfatismo, Dolores, Diabetes, aumenta la leche y el vigor.

El aceite es recibido directamente de Noruega, clase extra (no congelable), emulsionado con maquinaria moderna y fuerza motriz. Es una crema fluida, blanquísima y homogénea. Se conserva indefinidamente.

SE VENDE EN TODAS LAS FARMACIAS

AL POR MAYOR: CENTROS DE DROGAS Y PRODUCTOS QUÍMICOS

M. Nadal, Mayor, 17.—Tarragona

Centro escolar de 1.ª y 2.ª enseñanza

Bachillerato

Comercio

MONTBLANCH

1.ª enseñanza

Magisterio

DIBUJO-SOLFEO.—Sucursal del Seminario

Este centro, que cuenta con personal numeroso, é idóneo para la realización de las enseñanzas á que se dedica, ofrece condiciones ventajosísimas á los internos.

Para más detalles dirigirse al Director

LA CRUZ

DIARIO CATÓLICO

DEFENSOR DE LOS INTERESES DE TARRAGONA Y SU COMARCA
INDEPENDIENTE DE TODO PARTIDO POLÍTICO

RELIGIÓN, CIENCIA, LITERATURA

Información telegráfica propia, con alcance hasta las últimas horas de la noche

Corresponsales en las principales poblaciones de Cataluña

Suscripción: Tarragona, trimestre..... 4 pesetas
Resto de España, id..... 4'50 "